
CONCLUSIONES

CONCLUSIONES

El fenómeno de la pobreza en el ámbito mundial y particularmente en América Latina, se refleja de manera contundente en las condiciones de vida de la población. Durante las últimas décadas este fenómeno se ha visto agudizado particularmente en los estratos de clase media y en aquella población que se encuentra en pobreza y pobreza extrema.

El costo social que ha implicado la integración de las economías Latinoamericanas al mercado mundial y sobre todo al modelo neoliberal, ha significado serios desajustes en las economías de los países de la región, en las familias y problemas de integración e inclusión social.

El destino económico, político y social de los países de América Latina depende de las necesidades y exigencias de las economías desarrolladas que abanderan el proyecto de globalización, como una condición para la integración de las economías pobres al mercado mundial.

México se encuentra inmerso en este contexto, que representa la implementación de severos ajustes en las políticas laborales y sociales, limitando rubros esenciales, como son: educación, alimentación, salud y vivienda, a la gran mayoría de la población.

CONCLUSIONES

A lo largo de este proceso, se han implementado políticas de gasto social que han resultado insuficientes en el combate a la pobreza, ya que estos programas en sí mismos resultan pobres, dado que el problema central de la pobreza es la distribución inequitativa del ingreso, que beneficia a una pequeña minoría en detrimento del nivel de vida de la mayoría de la población. En este sentido, los programas de gasto social deben estar orientados hacia un proceso de redistribución del ingreso, en beneficio de las mayorías para mitigar los efectos de la pobreza. Pero esto no quiere decir que los programas de gasto social constituyan una solución definitiva al fenómeno de la pobreza, toda vez que la pobreza, como lo hemos mencionado, ya es una característica estructural del capitalismo en sus diferentes modalidades.

La evolución económica de América Latina durante la posguerra ratificó el hecho de que el crecimiento económico no se ha reflejado en un desarrollo económico con justicia y bienestar social, en virtud de que durante el periodo 1965-1980 el producto interno bruto per cápita real creció a una tasa anual del 3.4%, pero en el período 1980-1989 el producto interno bruto per cápita real descendió en promedio el 0.6% anual, esto debido, entre otras razones, a una excesiva deuda externa e hiperinflación y bajos salarios reales, fundamentalmente.

Cabe precisar que para 1980, la población pobre en América Latina era de 135.9 millones de personas, y para 1986 esta cifra se incrementa a 170.2 millones de personas. En otras palabras, para 1986 en todo el globo terráqueo los pobres de los países

CONCLUSIONES

subdesarrollados sumaban el 82.3% y los pobres de los países desarrollados el 17.7%. De todos esos pobres del mundo para ese año el 86.4% se enfrentó a la pobreza y pobreza extrema.

Siguiendo la misma línea de pensamiento, podemos concluir, por lo tanto, que la pobreza latinoamericana es producto de dos elementos sustanciales:

1.- Una mayor apertura del mercado capitalista tanto de productos, (bienes y servicios) como de fuerza de trabajo.

2.- Los avances e intentos del neoliberalismo por imponer la globalización y la modernización en las economías de América Latina para su inserción exitosa en el mercado capitalista mundial.

Derivado de lo hasta aquí expuesto, se concluye el carácter autoritario de la política neoliberal, que resulta ser un modelo económico, antidemocrático, basado en la injusticia y que limita la libertad de los hombres en todos los ámbitos.

En esencia, la pobreza en México expresa la misma realidad descrita en términos generales; es decir, las políticas neoliberales implementadas por el gobierno Mexicano han aumentado la brecha entre pobres y ricos colocando a México en uno de los últimos lugares en equidad distributiva en el ingreso.

El hecho de que la mayoría de la población mexicana se aleje cada vez más de los beneficios económicos, producto del

CONCLUSIONES

crecimiento, se constata con la estrepitosa caída del poder adquisitivo del salario mínimo y de los salarios en general.

En el año de 1987, el salario mínimo era de 6.47 pesos por día y podía adquirir el 94% de la canasta obrera indispensable, mientras que para el año de 1996 ya sólo podía adquirir el 32.5%. Para el año de 1998 el porcentaje disminuyó a 26.3%. En otras palabras, lo anterior significa que el poder de compra del salario mínimo cayó de manera acumulada 67.7% de 1987 a 1998.

Otro elemento que permite concluir con la idea vertida en el párrafo precedente es que para 1989 se encontraba en una situación de pobreza extrema el 16.2% de la población total, y para el año de 1993 este porcentaje se elevó a 31.7%.

Por otra parte, y aunado a lo anteriormente expuesto, de 1995 a 1998, el salario perdió de manera acumulada el 47.6% de su poder de compra; por lo tanto, la relación entre los salario mínimos y los precios de las canastas básicas es negativa para el obrero mexicano, circunstancia que se viene traduciendo en una depauperización permanente y paulatina de los salarios de los trabajadores, colocando al país entre las 10 naciones con los salarios más bajos del mundo.

Por lo que respecta a la situación económica del estado de Jalisco, y particularmente del municipio de Tamazula de Gordiano, es de destacarse la abundancia de recursos naturales y humanos con que cuenta esta región del país. Sin embargo, existen en la

CONCLUSIONES

región poblaciones desarrolladas en forma desigual, con problemas para integrarse en un proceso homogéneo de desarrollo, y con una creciente marginación de trabajadores que se desplazan para buscar trabajo al norte del estado, del país o bien a Estados Unidos.

También es necesario precisar que el ingenio de Tamazula a desplazado a otras actividades dentro del municipio, propiciando un aumento en el proceso de pauperización de la población, negando de diversas formas, la realización del potencial del municipio y con ello de las posibles mejoras en el nivel de vida, de transformación y creación de los habitantes de Tamazula.

Se tiene claro que las cifras oficiales sobre el gasto social en el municipio reflejan la situación real de los niveles de vida de la población.

Un factor que resalta del estudio, es la producción y su impacto en la población. Por los problemas y potencialidades del municipio, es importante diversificar la producción para ampliar las actividades y los ingresos de la comunidad, al igual que utilizar mejor los recursos propios del municipio. Así se crean fuentes económicas alternas al eje que es el ingenio de azúcar.

Por lo anterior podemos concluir que el impulso de una serie de actividades productivas y proyectos en el municipio es posible; por ejemplo el municipio presenta algunas propuestas alternativas como la cría de avestruz, cuyos productos tienen potencialidades importantes, por su bajo costo de manutención, la amplitud de su

CONCLUSIONES

mercado. Un proyecto orientado a su utilización es posible. Otro caso podría ser la creación de proyectos, que tengan efectos paralelos al cultivo de caña, como la apicultura y su comercialización.

Otra conclusión del estudio es que la inversión en el municipio puede ser promovida de manera amplia, no sólo para las actividades productivas alternativas, sino para otros recursos que se pueden utilizar de manera sustentable. Como las zonas con bosque, como alternativa al turismo de montaña que frecuenta el municipio colindante con Tamazula, que es Mazamitla. Esto podría ser fuente de ingreso y de generación de empleos. También el procesamiento y cosecha de tomate puede ser una alternativa.

Los productos orgánicos pueden ser un fuerte estímulo para la inversión alternativa dentro del municipio y para la región, por su atractivo en el mercado exterior y en algunos centros importantes de población como la Ciudad de Guadalajara y de México.

En otro aspecto, la educación en el municipio de Tamazula de Gordiano está permeada por las condiciones generales en que se encuentra el sistema educativo nacional. Sin embargo, el municipio por sus características, requiere de una mayor atención en los siguientes puntos.

1.- Combate a la deserción escolar por medio de una política de educación para los diferentes niveles educativos, a través de la promoción flexible en el proceso de enseñanza-aprendizaje.

CONCLUSIONES

2.- Vincular a la escuela con las responsabilidades y actividades de la comunidad como una forma de integración entre la formación educativa y la realidad que vive el estudiante.

3.- Una mayor participación en la planeación académica por parte del profesor, con vistas a cubrir algunas de las necesidades productivas de la comunidad.

4.- Incremento del gasto educativo en el municipio, para que impacte en el gasto en educación de cada familia, de tal forma que el factor económico no sea un elemento que obstaculice el desarrollo y avance educativo de los alumnos.

Por otra parte, del estudio realizado en el municipio de Tamazula de Gordiano y a la luz del análisis del mismo, podemos formular la siguiente conclusión respecto a los servicios de salud.

La cobertura de los servicios de salud que brinda el municipio a sus habitantes para el año de 1998 en la unidades del IMSS, ISSSTE, DIF, SSA es de 48.7%, de lo que se deduce que el 51.3% carece de ellos.

CONCLUSIONES

También hay que mencionar que no fue posible conocer de manera extensa de qué manera los 20, 680 habitantes que carecen de estos servicios logran tener acceso a alguna forma de atención médica. Sin embargo, podemos pensar que se atienden por medios privados, medicina alterna o, en el último de los casos, estén propensos a morir por enfermedades curables.

Por lo anterior es necesario duplicar los recursos tanto materiales como humanos, para aspirar a cubrir el 100% de los servicios de salud en el municipio, y para que sean ejercidos de acuerdo a las necesidades reales de la población. Esta cobertura debería acompañarse de la descentralización de los mismos en el estado.

Por otra parte, se hace necesario que existan trabajos de investigación que permitan establecer los perfiles patológicos más recurrentes en la población de Tamazula de Gordiano, para realizar campañas periódicas y reiterativas sobre como prevenir y atacar las enfermedades más frecuentes. Así mismo, fomentar el uso sistematizado y frecuente de los cuadros básicos del sector salud, como una forma de disminuir el costo en la adquisición de insumos de medicamentos, material de curación, reactivos y material de laboratorio en beneficio especialmente de la población de bajos recursos. Esto se traduciría en una mayor ampliación de la cobertura, tanto en el primer nivel de atención (consulta), como en los hospitalarios.

CONCLUSIONES

Para hacer posible lo anterior, es fundamental mencionar la necesidad de la transparencia e impecable uso de los recursos destinados a la salud.

Mientras continúe un sistema económico-político como el actual, en donde se discrimina a los seres humanos, no podrá terminarse la pobreza que vivimos en todos los aspectos, no únicamente material. ¿Cuál es la alternativa? no sabemos, talvez una que rompa con la tradicional forma de hacer las cosas.

Por último, no podemos mirar hacia el norte, debemos mirar hacia el sur y, cuando miramos con un sentido más amplio, miramos hacia todo el globo terráqueo, con la esperanza de que sobreviva, de que la humanidad y su gran esperanza, inteligencia y energía encuentre suficiente conciencia y espíritu para luchar, porque; sólo luchando frente a lo injusto, contra el poder y el sistema que representa, podrá sobrevivir el gran espejo que es toda la humanidad.